

La Voz de Guipúzcoa

Domingo 5 de Febrero de 1922

Diario Republicano

San Sebastián.-Año XXXVIII.-Núm. 12.892

PIDO LA PALABRA

Plantea LA VOZ DE GUIPUZCOA que hoy llega á mis manos, con retraso porque el servicio de correos—á pesar de los elogios que á diario se leen á la actuación del Director General de Comunicaciones—deja bastante que desear, un problema de enorme transcendencia y repleto de dificultades en el camino á seguir para encontrar la fórmula capaz de ligar á todos los términos con los coeficientes y exponentes que las circunstancias de la política internacional y los intereses nacionales legítimos, más los creados y de orden inconfesable dan á esos factores que integran la fórmula en la que el despejo de la incógnita es la solución al magnifico problema que el editorial de LA VOZ DE GUIPUZCOA plantea.

El problema del carbón, que por sí mismo constituye para cualquier nación que como Estado independiente quiera figurar en la Geografía mundial, la clave de la bóveda que ha de sostener la independencia nacional ligado al arancelario del que dependen el comercio y, la industria y, por tanto, la vida del país, dándome resultante una acción cuyo encuadramiento exige la asidua colaboración de los hombres más capacitados por su preparación su independencia y su patriotismo.

Siempre el carbón inglés ha sido el regulador del precio de nuestros carbones. En tiempos muy anteriores á la guerra se producía el siguiente curioso fenómeno. Un lignito, nada más que regular, bajaba desde su yacimiento situado en el Pirineo catalán á Barcelona cruzando la comarca de mayor densidad manufacturera catalana. Cuanto más nos acercábamos á Barcelona y, consiguientemente, más nos habíamos alejado del centro productor, el precio del combustible era menor. Esta paradoja tiene una sencilla explicación. Barcelona, puerto, recibía el carbón inglés y á su precio había de sujetarse ese lignito, como tal de bajo poder calorífico. Cuanto más nos alejábamos de Barcelona mayores eran los transportes á sufrir por el combustible inglés; su precio se elevaba y paralelamente el lignito, á pesar de ser menores sus gastos cuanto más cerca de la explotación se hallaba, elevaba su precio siguiendo la cotización de su competidor. Y es que no en este caso especial sino en toda España el precio del carbón ha sido para adquisición un algo independiente de su precio de costo. La posibilidad por la situación geográfica de la localidad ó por la magnitud del negocio de compra de carbón inglés, ha fijado la tarifa de nuestros carbones.

Se ha hablado mucho de las malas condiciones de nuestros carbones. Aquí viene bien el caso de cierta aristocrática señora que buscaba lacayo al que sirviera una vieja librea de casa. Los ferrocarriles han sido la piedra de toque y de escándalo en este asunto. La bien real an-

que que en nuestros ferrocarriles impresa; aquellas detenciones, en plena vía, de los trenes, y en las que los viajeros veían al fagonero luchar con el fuego del hogar lleno de escorias, desacreditaron á los carbones nacionales. Y por otro lado, sumando sus voces al mismo concierto de protestas las madres de familia que tras de haber pagado á peso de oro un saco de carbón, su duración era muy pequeña, por ser enorme el tanto por ciento de ladrillas, escorias y cenizas que aquel saco, vendido á enorme precio, contenía. Toda la industria protestaba; mas como los industriales embriagados con sus ganancias sumaban, tal vez multiplicando el sumando por un coeficiente superior á la unidad ese elemento de producción, sus protestas no eran para alamar á los Gobiernos entretenidos con jugar á la neutralidad, firmes en su propósito de ahorrar vidas españolas para luego dilapidarlas en una labor de policía y de protectorado en tierras africanas.

Llega el periodo de las vacas flacas; terminó la gran guerra con el espanto de muchos señores industriales que en su orgullo de ricos se sintieron sabios financieros. Ante la crisis, cada cual ruega para sí; el engrane plutócrata-político que acabará con España, pone en tensión todos los resortes; los carboneros piden protección para seguir regando con espumosos vinos las mesas de los hostales asturianos; los siderúrgicos que dejaron á

España abandonada ante el negocio que suponía para ellos la exportación durante la guerra, amenazan; los trigueros ponen en orden de batalla á sus caciques para conseguir se cierre la frontera al trigo extranjero aún cuando el pan suba; los fabricantes de tejidos coadyuvan con su esfuerzo á que la puerta de entrada se cierre; y así en todos los órdenes de la producción. Este quiere libre cambio para tal elemento que es su primera materia, mientras pide fuerte recargo para el producto por el manufacturado; y el de más allá para quien este producto manufacturado por el anterior es' materia prima, opone su influencia á la del anterior.

No puede así, aisladamente, ser tratado uno de estos problemas. La cuestión es mucho más compleja. Sólo el asunto del carbón nacional, dejando aparte el arancel, necesita un serio y meditado estudio para ser tratado. Y como entiendo que si del cuero salen las correas y de la discusión nace la luz, debemos todos los que dedicamos nuestras actividades al estudio de la técnica-económica llegar al periódico que el pueblo lee, con el permiso de LA VOZ DE GUIPUZCOA me voy á permitir, en términos sencillos ir dando á conocer mi pensamiento en estos momentos tan vitales para España. Los conservadores opinan que las pirámides de Egipto se levantaron con pueblos analfabetos. Nosotros los liberales, pensamos que la solución de los problemas no se alcanza mientras el pueblo no alcance un grado de cultura. Y por ésta, á fuer de liberales, estamos siempre dispuestos á luchar.

Juan USABIAGA

introducido un elemento perturbador. El señor Aguirreche, que ve la derrota segura en el Mercado del Ensanche, se ha dedicado á última hora á cultivar el distrito de la Plaza de Guipúzcoa, por el que, previsoramente, también presentó su candidatura.

Queremos creer que todos esos esfuerzos resultarán baldíos y que en la Plaza de Guipúzcoa triunfarán los señores Martínez y Prado.

Pero... ¿no dice nada al cuerpo electoral este decidido empeño de ocupar un cargo concejal, el discutido ex-concejal?

En el distrito del Ensanche oriental la efervescencia entre los bandos españolista y separatista es enorme. Como éstos son maestros en trapacerías electorales y los otros no están dispuestos á dejarse atrapar, no sería muy extraño que á primera hora—la de los embuchados—hubiese allí más que palabras.

El señor Lartigue, que representa á los españoles, está muy bien apoyado por todos los elementos sanos del distrito, pero éstos no deben dormirse en la confianza. Los enemigos son sagaces, tenaces y no reparan en medios.

Nosotros entendemos que tal y como está planteada la lucha en este distrito, el triunfo del separatista sería la vergüenza de San Sebastián.

Hasta hoy no hemos querido hablar de las candidaturas "en broma". Sobre esta verdadera majadería hemos de llamar la atención de los electores. Esas candidaturas "en broma" pueden echar á perder la elección "en serio". Nosotros recordamos una elección en el Ensanche Oriental, en la que unos bromistas que votaron á un infeliz, por burlarse de él, impidieron que triunfase un candidato que hubiera hecho un buen papel en el Ayuntamiento.

Tengan en cuenta los electores el daño que se puede hacer, votando una de esas candidaturas "en broma".

Una gran catástrofe
—○—
Un tren de viajeros sepultado en la nieve

(POR TELEFONO)

Madrid, 5, 2 m.

De Nueva York comunican que según participan de Tokio, en la estación de Stanjoura, una avalancha formidable de nieve hizo descarrilar un tren de viajeros.

Se produjo una gran catástrofe, agravada por otra avalancha de nieve.

Han resultado 110 muertos y numerosos heridos.

Se ignoran más detalles.

Los horrores de Rusia
—○—
Lenine se asusta de su obra

(POR TELEFONO)

Madrid, 5, 2 m.

De París dicen que «Le Matin» publica un telegrama de Moscú, en el cual se dice que Lenine pronunció un discurso en el cual afirmó que ha llegado la hora de poner coto a los desmanes y a la anarquía que se ha apoderado del pueblo ruso.

Gran Casino

RESTAURANT

Domingo 5 de Febrero de 1922

DINER DE GALA

Dancing.—Célebre orquesta tzigane Boldi

Sociedad "Música di Camera"

Primer concierto para mañana Junes, 6 de Febrero, á las seis y media de la tarde en punto. En el Hotel María Cristina.

Nota.—Los señores socios tienen derecho de asistencia á este concierto, siendo indispensable la presentación de su tarjeta de socio.

LAS MUJERES DÉBILES, LAS INAPETENTES, LAS EMBARAZADAS, LAS QUE ESTÁN CRIANDOSE FORTIFICAN RÁPIDAMENTE CON EL

VINO ONA
del Dr. ARISTEQUÍ

DA SALUD FUERZA Y VIGOR